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ATA Nº 11/2023/CPG 
 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia sete de 1 

dezembro de dois mil e vinte e três, no Campus Santo André, Bloco B, 8º andar, sala 801. A 2 

reunião foi presidida pelo Pró-Reitor de Pós-Graduação, prof. Charles Morphy D. Santos e contou 3 

com a presença do Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos membros 4 

da CPG: Aline de Oliveira Neves Panazio; Artur Zimerman; Breno Arsioli Moura; Carla Negri 5 

Lintzmayer; Cesar Augusto João Ribeiro; Christiane Bertachini Lombello; Fernanda Franzolin; 6 

Fernando Heering Bartoloni; Janaína de Souza Garcia; Joel David Melo Trujillo; Jose Luis Azcue 7 

Puma; Leticie Mendonça Ferreira; Lucia Helena Gomes Coelho; Paris Yeros; Pedro Alves da Silva 8 

Autreto; Peter Maurice Erna Claessens; Renato Mendes Coutinho; Ricardo Batista Politi; Romulo 9 

Gonçalves Lins; Sergio Amadeu da Silveira e Tiago Fernandes Carrijo. Informes da Pró-Reitoria 10 

de Pós-Graduação. 1. Prof. Charles inicia a reunião parabenizando a profa. Carla Negri Lintzmayer 11 

por ter sido contemplada na premiação “Para Mulheres na Ciência”, realizada pela L’Oréal Brasil, 12 

em parceira com a Academia Brasileira de Ciências (ABC) e a Organização das Nações Unidas para 13 

a Educação, a Ciência e a Cultura (Unesco). 2. Planejamento Estratégico de Ações de Extensão 14 

na Pós-Graduação (PROEXT-PG).  O projeto foi enviado à Capes e terá a coordenação do prof. 15 

Edson Pimentel, Pró-Reitor de Extensão e Cultura. 3. O projeto institucional do CNPq, para 16 

pleitear vinte e três bolsas de mestrado e doutorado, também foi submetido. 4. Ontem foi 17 

finalizada a seleção interna do Programa de Doutorado Sanduíche no Exterior (PDSE) para 18 

programas que não estão no Capes/Print. Como foram doze selecionados para cinco bolsas, um 19 

número adicional de cotas está sendo solicitado à Capes. 5. Profa. Christiane Lombello e prof. 20 

Luiz Alves Eva estão sendo indicados para assumirem os cargos de representantes titular e 21 

suplente dos coordenadores dos PPGs no ConsEPE. Prof. Charles pergunta se mais alguém 22 

gostaria de se candidatar e, recebendo a negativa, coloca as indicações em votação tendo 23 

aprovação unânime dos membros presentes. 6. Foi criado um portal no site da PROPG sobre os 24 

egressos dos programas. Endereço: propg.ufabc.edu.br/alumni. A página possui algumas 25 

informações estatísticas e um formulário para os egressos preencherem seus dados atuais. Foi 26 

criado, também, um e-mail para contato: alumni.propg@ufabc.edu.br. 7. Informa que irá para a 27 

Alemanha na próxima semana, para visita às universidades: Ruhr-Universität Bochum, 28 

Universität Duisburg-Essen e Heinrich-Heine-Universität Düsseldorf. O objetivo é apresentar as 29 

ações do projeto Capes/Print e o vindouro programa em Estudos Globais. 8. Relata que a PROPG 30 

tem recebido muitos pedidos de antecipação de matrículas para recebimento de bolsas de 31 

estudo. Ele explica que a antecipação das matrículas é realizada quando há urgência na 32 

implementação das bolsas, como as da FAPESP e do CNPq, mas o mesmo não ocorre com as 33 

bolsas das cotas dos programas ou da Capes, porque não há previsão de recolhimento das cotas 34 

não utilizadas. 9. Na última semana ocorreu uma reunião conjunta dos Conselhos Superiores, 35 

ConsUni e ConsEPE, para apresentação do PDI. A comissão recebeu várias sugestões e elaborou 36 
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um texto único, que foi enviado aos conselheiros para conferência até o dia 21 de dezembro. Em 37 

relação à pós-graduação, prof. Charles comenta que há sugestões no PDI que não estão em 38 

consenso com o trabalho da gestão atual, como a criação de novos programas. Ele ressalta que 39 

a expansão da pós-graduação não implica em apenas aumentar o número de programas, mas há 40 

outras estratégias possíveis de serem adotadas. Há, também, a indicação de pós-graduação à 41 

distância, que também não está em consonância com o que é pretendido pela gestão. Ele solicita 42 

aos coordenadores verificarem o texto proposto e anotarem suas observações. Com a palavra, 43 

Profa. Janaina, vice-coordenadora do PPG em Química, relata que os planejamentos estratégicos 44 

dos programas precisam ter vínculo com o PDI, que será válido para os próximos dez anos e será 45 

aprovado pelo ConsUni em 2024. Informes das Coordenações dos Programas. 1. Prof. Breno, 46 

coordenador do PPG em Ensino, comenta sobre o apoio institucional da PROPG aos programas 47 

de pós-graduação. Ele propõe instituir secretarias para cada um dos programas, pois na visão 48 

dele, o assessor, muitas vezes, não tem conhecimento do histórico do curso. Por não contarem 49 

com secretarias, os programas acabam sendo prejudicados nas avaliações quadrienais. Prof. 50 

Charles destaca que o preenchimento do Coleta deve levar em conta a realidade da instituição e 51 

explica que é fornecido apoio aos programas dentro das várias divisões da PROPG, como o setor 52 

de bolsas, por exemplo. Atualmente, há 34 servidores na pós-graduação stricto sensu para 30 53 

programas, por isso, fica inviável instituir as secretarias. 2. Profa. Lucia, coordenadora do PPG em 54 

Ciência e Tecnologia Ambiental, pergunta se há resposta em relação à aprovação dos doutorados. 55 

Prof. Charles responde que a Capes já fez o encaminhamento para o Conselho Nacional de 56 

Educação (CNE) e as aprovações devem sair até o início do próximo ano. Ela segue informando 57 

que ocorreu o Simpósio do programa no período de 28 a 30 de novembro e foi observada pouca 58 

adesão dos discentes. Muitos deles informaram ter conflito com os compromissos de trabalho, 59 

inviabilizando a participação no seminário. 3. Profa. Leticie, coordenadora do Mestrado 60 

Profissional em Ensino de Física, relata que não foi comunicada da desabilitação da página do 61 

programa, que publica conteúdos para as aulas. Prof. Charles responde que a PROPG também 62 

não foi informada à época, mas assim que recebeu a notícia, ele solicitou ao NTI que o conteúdo 63 

afetado fosse disponibilizado em outro endereço. Profa. Leticie segue informando que no 64 

próximo mês assumirão os professores Marcelo Pires e José Kenichi Mizukoshi, como 65 

coordenador e vice-coordenador do programa. 4. Prof. Fernando, coordenador do PPG em 66 

Química, sugere que o nome do orientador do discente conste na ata de defesa de dissertação e 67 

tese, pois caso ele não seja o presidente da banca, não há um campo no documento que 68 

especifique seu nome.  5. Prof. Paris, coordenador do PPG em Economia Política Mundial, 69 

informa que recebeu uma reclamação que questionava a alocação de bolsas no programa e um 70 

dos assuntos se referia à resolução CPG nº 99/2023, que institui a política de ações afirmativas 71 

na pós-graduação. Segundo ele, há uma contradição na redação dos incisos 1º e 2º do artigo 2º, 72 

dando a impressão que discentes ingressantes devem ter prioridade na reserva de vagas. Ao final, 73 

relata concordância com a explanação do prof. Breno sobre a instituição das secretarias dos 74 

programas. 5. Prof. Joel, coordenador do PPG em Energia, informa que nos dias 22 e 23 de 75 
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novembro ocorreu o Simpósio Internacional em Energia: Transição Energética, Hidrogênio Verde 76 

e Industria Sustentável. O evento foi muito positivo e contou com 100 participantes presenciais 77 

e 198 online. 6. Prof. Sérgio, coordenador do PPG em Ciências Humanas e Sociais, alega que é 78 

necessário reivindicar externamente mais apoio administrativo às coordenações dos programas. 79 

7. Prof. César, coordenador do PPG em Biossistemas, concorda com o ponto levantado em 80 

relação ao apoio dos assessores. Ele faz um convite para um seminário que ocorrerá no dia 14 de 81 

dezembro, pela manhã, no Campus São Bernardo. 8. Prof. Artur Zimerman, vice-coordenador do 82 

PPG em Políticas Públicas, corrobora com a fala dos coordenadores sobre o apoio administrativo 83 

aos programas. 9. Profa. Fernanda, vice-coordenadora do PPG em Ensino, comenta sobre a 84 

carência de servidores para fornecer apoio para uso dos equipamentos nas salas de aula. Pauta. 85 

1. Aprovação da ata da X Reunião Ordinária da CPG do ano de 2023. A ata é aprovada com seis 86 

abstenções. 2. Referenda das Decisões do Presidente da CPG. A Comissão referenda as decisões 87 

do Presidente, que serão publicadas no Boletim de Serviço da UFABC e ficarão disponíveis para 88 

consulta no site da PROPG. 3. Recurso contra a decisão do desligamento do discente Márcio 89 

Aurélio Sobral, do PPG em Economia Política Mundial. Em conformidade com a resolução CPG 90 

nº 100/23, que regulamenta os procedimentos de interposição de recursos à CPG, prof. João 91 

Paulo apresenta sua relatoria traçando um histórico do pedido e expondo seus argumentos. Ao 92 

final, ele conclui a explanação sugerindo o indeferimento do recurso. Segue-se com as demais 93 

falas previstas na referida resolução e, por fim, a votação ocorre da seguinte forma: 14 votos em 94 

favor da relatoria, 1 voto contra e 3 abstenções. Dado o resultado, o recurso é indeferido pela 95 

comissão. 4. Calendário CPG 2024. Ficam aprovadas as seguintes datas, sempre às 14 horas: 96 

08/02; 07/03; 04/04; 02/05; 06/06; 04/07; 01/08; 12/09; 10/10; 14/11 e 05/12. 5. Acordo de 97 

cotutela de tese entre a UFABC e a Universidade de Lisboa para o discente Igor Matheus 98 

Santana Chaves, do PPG em Planejamento e Gestão do Território. Como não houve relatoria, o 99 

ponto de pauta será incluído novamente na reunião que ocorrerá no mês de fevereiro de 2024. 100 

6. Solicitação de prorrogação do prazo de defesa do discente Alexandre Demiate, do PPG em 101 

Ciência da Computação. Profa. Carla faz a relatoria do pedido e os membros aprovam a 102 

prorrogação do prazo de defesa para até 31 de dezembro de 2024. Não havendo nada mais a 103 

declarar, prof. Charles deu por encerrada a reunião, da qual eu Tálita R. D’Arruda, lavrei a 104 

presente ata, que foi lida e aprovada por todos os presentes.105 
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